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Estadísticas de 
una pandemia

Actualización semanal
del 28 de mayo
al 3/junio/2021

TOTAL CONFIRMADOS INGRESADOS

SOSPECHOSOS

CONTACTOS

FOCOS
ACTIVOS

VIAJEROS 
INGRESADOS

ACTIVOS 
CONFIRMADOS

Autóctonos                282
Importados                   9
Pediátricos                  43

291
1 348

142

  894
119 68 247

La provincia de Cienfuegos continúa 
ante un evidente riesgo de contagio:

Acumulado durante la pandemia: 2 662
Importados: 196
Autóctonos: 2 465
Fallecidos: 23

Fuente: Dirección Provincial de Salud.

Debemos tener la convicción de que 
venceremos en la batalla económica, en 
la medida en que el horizonte de cuan-
to hagamos en función de la economía 
siempre sea dar la mayor felicidad posible 
a las cubanas y cubanos, defendida esa fe-
licidad desde las esencias del socialismo.

Así expresó el primer secretario del 
Partido Comunista de Cuba y presiden-
te de la República, Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, al resumir, durante la tarde 
del jueves, el encuentro de trabajo del 
Secretariado del Comité Central con in-
tegrantes de la organización política en 
Cienfuegos.

El jefe de Estado cubano sostuvo que 

Díaz Canel: “Una felicidad defendida desde 
las esencias del socialismo”

El primer secretario del 
Partido Comunista de 
Cuba y presidente de 
la República subrayó 

la importancia de que 
todo el pueblo conozca 
lo debatido y aprobado 

en el Octavo Congreso, al 
resumir ayer el encuentro 

del Secretariado del 
Comité Central con 

dirigentes cienfuegueros

“resistimos una situación compleja avan-
zando y no nos detenemos solo a resistir, 
sino también a proyectarnos lograr, en el 
menor tiempo posible, esa prosperidad 
que está contenida en nuestra misión”.

Subrayó la importancia de que el pue-
blo conozca lo debatido y aprobado en 
el Octavo Congreso del Partido. En tal 
sentido llamó a pensar el rol a desempe-
ñar por cada uno en pos de concretar los 
acuerdos de la cita, pues esta solo tendrá 
resultados si todos trabajamos en fun-
ción de lo propuesto, complementó.

Recordó que en el debate del Congreso 
deben distinguirse dos esencias, las del 
Congreso de la unidad y de la continui-
dad. En cada lugar precisa interpretar 
cómo contribuimos a la primera y apor-
tamos a la segunda, signi� có.

Exhortó a procurar “una vida interna 

del Partido fortalecida y atemperada a 
los momentos actuales; así como a qui-
tarle la carga de burocracia que toda-
vía le pueda quedar a la organización, 
y además la rutina; a hacer los proce-
sos más atractivos, con mayor impacto 
social, que funcionen más en el senti-
miento y las emociones del militante y 
de los revolucionarios, para entonces 
tener más vida externa, que es la capa-
cidad, con la población, de enfrentar to-
dos los desafíos”.

En esa labor del Partido habremos de 
distinguir cuánto espera la gente de no-
sotros en este escenario de pandemia, 
recrudecimiento del bloqueo por la an-
terior administración estadounidense 
—mantenido por la actual—, e intensi� -
cación del ataque e intentos de desacre-
ditación contra Cuba. Al respecto, aludió 

a las provocaciones que debió soportar el 
equipo de pelota de Cuba en el Preolím-
pico de la Florida.

El Primer Secretario del Partido insis-
tió en la importancia cimera del vínculo 
del dirigente partidista con la base, don-
de —dijo— siempre se aprende y conoce 
el palpitar del país, cuáles son sus esen-
cias. Tal conexión, agregó, permite poder 
hacer después análisis conducentes a 
enfrentar y resolver los problemas.

Concedió relieve, además, al estable-
cimiento de un lenguaje que esté a la 
par con quienes resisten a diario, en la 
fábrica, en la obra, el policlínico, el con-
sultorio, la escuela, la parcela de tierra.., 
a través de la coincidencia entre la agen-
da de temas del pueblo y el discurso ins-
titucional.

(Continúa en pág. 2)
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Informatización 
del sector educacional 
en Cienfuegos: 
¿deuda o progreso?
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En estos 60 años de creado el Ministerio 
del Interior (Minint), la historia de este brazo 
armado de la Revolución ha estado colmada 
de anécdotas, acciones y sobre todo, de he-
roísmo, tanto en el combate del día a día por 
garantizar el orden, la tranquilidad ciudada-
na y la paz, como su participación en la épica 
por defender la soberanía, independencia e 
integridad de la Patria.

Según lo dispuesto en la Ley 940 del Con-
sejo de Ministros, el 6 de junio de 1961 marca 
la fecha de la constitución oficial del Minint, 
al cual se adscribieron el Departamento de 
Información (G-2) —el cual pasaría a deno-
minarse Departamento de Seguridad del Es-
tado—, la Policía Nacional Revolucionaria y 
la Policía Marítima, que hasta ese momento 
formaban parte de las Fuerzas Armadas Re-
volucionarias.

Sin embargo, la génesis del nuevo cuerpo 
uniformado se remonta a la etapa de la lucha 
insurrepcional en las montañas de la Sierra 
Maestra. Ya desde entonces, varios intentos 
de penetración por parte de la Agencia Cen-
tral de Inteligencia (CIA) y de los órganos de 
inteligencia del régimen batistiano iban di-
rigidos a planes concertados de una y otros 
para asesinar, en primer lugar, al máximo lí-
der de la Revolución, el Comandante en Jefe 
Fidel Castro.

Luego, ante tales amenazas fue necesario 
organizar estructuras en las propias fuerzas 
guerrilleras, como el Servicio de Inteligencia 
Rebelde (SIR), el Departamento de Inteli-
gencia del Ejército Rebelde (DIER), y la Poli-
cía Rebelde. Sin más preparación académica 
que la suspicacia conspirativa, el arrojo, la 
intrepidez y la audacia, aquellos hombres y 
mujeres desarrollaron métodos investiga-
tivos basados más en la intuición que en la 
ciencia, como lo hicieran las huestes mam-
bisas en su tiempo.

Empero, lejos de cejar en el empeño, tras 
el triunfo de la Revolución, el 1.° de enero 
de 1959, el imperialismo yanqui, en contu-

bernio con esbirros y personeros del opro-
bioso régimen de Batista, incrementan los 
planes por derrocar al naciente estado de 
obreros y campesinos. Inicia así una larga 
cadena de sabotajes a objetivos económi-
cos y sociales, el fomento del bandidismo, 
el estímulo a las salidas ilícitas del país, la 
organización de atentados y asesinatos; en 
fin, a sembrar el terrorismo y el desaliento 
entre la población civil.

Ante la permanente agresividad del ene-
migo había que perfeccionar los métodos y 
tácticas en el enfrentamiento frontal, y tam-
bién en el campo de la  inteligencia. Fue ne-
cesario penetrar a las organizaciones con-

Centinelas del orden, la tranquilidad ciudadana y la paz

Este 6 de junio arribamos al aniversario 60 del Minint. / Foto: tomada de Internet

trarrevolucionarias y las bandas armadas 
que operaban en llanos y montañas. A la 
par del heroico desafío que representaban 
los delitos contra la seguridad del Estado, 
hubo de crearse una Policía, no para repri-
mir al pueblo, sino para defenderlo y pro-
teger su tranquilidad y demás bienes; velar 
por el orden público y el cumplimiento de 
la ley; combatir la delincuencia y contribuir 
a la eliminación progresiva de vicios y lacras 
del pasado capitalista, como lo exhortara 
Fidel. Así, al fragor de la lucha diaria y con 
páginas gloriosas escritas en la lucha contra 
bandidos, Girón, la epopeya de Angola, la 
acción antiterrorista desde los propios Esta-
dos Unidos y la protección a los principales 
dirigentes de la Revolución, se han ido for-
jando durante estas seis décadas los unifor-
mados del Minint.

Como valiosas han sido la participación 
de los miembros del Cuerpo de Bomberos 
de Cuba en salvar vidas y recursos en me-
dio de incendios y otros desastres, o el tra-
bajo del Sistema Penitenciario, Trámites, 
Inmigración, Cuerpo de Guardabosques, 
Criminalística, Técnica Canina, Guarda-
fronteras, en fin, como fieles garantes de la 
paz en el amplio universo de la vida eco-
nómica y social del país. Este 6 de junio, 
militares, combatientes y trabajadores ci-
viles de la defensa de la institución armada 
arribarán al aniversario 60 con la satisfac-
ción del deber cumplido, prestos a asumir 
nuevos compromisos. Ahora con un papel 
muy activo en el enfrentamiento a la pan-
demia provocada por la Covid-19, garan-
tizando, desde sus puestos de servidores 
públicos, el orden, la disciplina y la exigen-
cia por las medidas de bioseguridad.

(viene de la pág. 1)

Por su parte, Roberto Morales Ojeda, 
miembro del Buró Político del Partido 
y secretario de Organización y Política 
de Cuadros, encargado de conducir el 
encuentro, señaló la pertinencia de que 
cada organización de base del Partido, 
cada militante, cada cubano, asuma el 
compromiso de llevar a la práctica lo 
aprobado en el Congreso.

Y eso nos lleva a preguntarnos qué nos 
corresponde en su implementación, se-
guimiento, cumplimiento y perfeccio-
namiento. Estas reuniones tienen la in-
tención de recoger opiniones, criterios, 
experiencias, que nos permitan ir a ese 
proceso de perfeccionamiento continuo, 
precisó Morales a continuación.

Tanto las intervenciones de Maridé 
Fernández López, primera secretaria 
del Partido, como de Alexandre Corona 

Quintero, gobernador de Cienfuegos, 
dieron cuenta de una provincia que 
trabaja bajo las pautas de acción del 
Congreso y afronta con éxitos desa-
fíos en los órdenes industrial, agrícola, 
científico…

A propósito, Félix Duartes Ortega, 
miembro del Secretariado del Comi-
té Central y jefe de su Departamento 
de Industria, Construcción, Turismo, 
Transporte y Servicios, destacó las 
prioridades que asume Cienfuegos, 
como el aprovechamiento productivo 
de la reactivada Fábrica de Cemento, 
el próximo proceso de mantenimien-
to y reparación de la Refinería de Pe-
tróleo y la intensificación productiva 
en derredor del Trasvase Paso Boni-
to-Cruces, entre otras.

En tanto, el también integrante del 
Secretariado y jefe de su Departamento 
Agroalimentario, José Ramón Montea-

gudo Ruiz, demandó dar una batalla a 
las tierras vacías, incentivar las siembras 
y desarrollar los polos agrícolas, línea 
observada en el territorio.

En una intervención alabada por Ro-
berto Morales Ojeda, el joven primer 
secretario del Partido en el municipio 
de Aguada, Maikel Betancourt Dueñas, 
destacó, entre otros temas, la importan-
cia de concederle tareas a los jóvenes y 
graficó con los centenares de ellos, pro-
venientes de la Universidad de Cienfue-
gos, que fueron atendidos por la organi-
zación política en el municipio durante 
la etapa pandémica, momento cuando 
se crecieron e integraron al cumplimien-
to de tareas de impacto social allí.

Esa ha sido, en sentido general, la 
respuesta de la juventud cienfueguera, 

militante o no, en esta etapa. Su parti-
cipación en la batalla económica, en la 
consolidación de los polos productivos 
y en el combate a la enfermedad en la 
zona roja fue ponderada por Yaliel Cobo 
Calvo, primer secretario de la UJC en la 
provincia.

No obstante, falta trabajo en la organi-
zación para asegurar la cantera, el paso 
del relevo a las filas del Partido. Aunque 
transitaron 722 jóvenes durante el más re-
ciente año, dicha cifra solo representa el 
31,3 por ciento de quienes tenían posibi-
lidad para efectuar su ingreso partidista.

Morales Ojeda consideró que no es 
posible que un joven que haya encabe-
zado la vanguardia de su generación, al 
pertenecer a la UJC, luego no culmine 
dicho paso natural.

Díaz Canel: “Una felicidad
 defendida desde 

las esencias del socialismo”
 Foto: del autor



Gritos y susurros
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El cine estadounidense, en especial el 
realizado en el Hollywood de la era de los 
grandes estudios, forma parte de la cultura 
universal. A dicho arte, de forma singular 
justo a ese norteamericano perteneciente al 
período dorado de los años 30 y parte de los 
40, les debemos imágenes imperecederas, 
títulos eternos, maneras de rodar inmarcesi-
bles, una escuela para los géneros.

Que tan extraordinario reservorio de la 
humanidad lo poseamos, en gran medida, 
gracias al � nanciamiento y la gestión de ne-
gociantes, truhanes, misóginos y megaló-
manos, ya resulta otra historia; pero esa, por 
sórdida que pudiera ser y lo es, no borra el 
esplendor artístico logrado merced al talen-
to artístico que esos mismos pillos convoca-
ron a sus sets de � lmación. 

Paramount, 20th Century Fox, Warner 
Bros., Metro Goldwyn Mayer, Columbia, 
RKO, Universal y United Artist fueron las 
ocho sociedades —pese a su número, en 
la práctica operaban como un oligopo-
lio— controladoras de todo el proceso de 
producción/distribución/exhibición de los 
� lmes y convertidas en actores dominantes 
del escenario universal. 

No obstante, tal férreo control iría men-
guando de forma progresiva, debido a disí-
miles razones. Si para 1947 se registraban 4 
mil 680 millones de espectadores en las sa-
las de los Estados Unidos, solo nueve años 

después el número había disminuido hasta 
los 2 mil 470 millones, tendencia aun mayor 
luego de irrumpir y consolidarse la televi-
sión. MGM compró United Artist y el barco 
de las majors fue abandonado por la RKO, el 
sello tras la mismísima El ciudadano Kane. 
Pronosticaron, entonces, la muerte de los 
grandes estudios. No sería ni la primera ni 
la última vez.

Los seis estudios clásicos restantes abra-
zan el segundo lustro de la década de los 60 
con un dé� cit � nanciero de 500 millones de 
dólares. Este constituyó el momento histó-
rico cuando le saltaron a la yugular holdings 
empresariales ajenos a la industria fílmica, 
los cuales se hicieron con la propiedad o el 
manejo compartido de aquellos emblemas 
de la cultura.

Tempranamente, para 1966, Gulf + Wes-
tern, consorcio de la minería, las � nanzas y 
las cadenas de supermercado, absorbió a la 
icónica Paramount, reina del giro un cuarto 
de siglo atrás. Tres años más tarde, la War-
ner había sido vendida en par de ocasiones, 
en el segundo de los casos a Kinney Natio-
nal Services, grupo integrado por empresas 
constructoras y funerarias.

A la sazón, el cine en tanto espacio físico 
pasaría a integrarse al rutinario paisaje uni-
versal de los no-lugares, al coexistir junto a 
los grandes centros comerciales, como paso 
de una apuesta de recepción masiva de pú-

blico genérico, moldeable para ir a ver una 
película luego de comprarse un taladro. 

Si lo anterior ocurría en el plano indus-
trial, amén de social, algo diferente sucedía 
en los 70 desde el punto de vista artístico, 
con la irrupción de talentos a la manera  
de Scorsese, Spielberg, De Palma…, iconos 
quienes, junto a otros grandes directores y 
capacitados artesanos, no permitieron el 
estertor de la industria, para, antes bien, 
energizarla. Mixturada sí, luego del fenó-
meno Star Wars, al merchandising, la indus-
tria de juguetes, el negocio de todo género…

El cine norteamericano, más allá de pe-
ríodos de altibajos, de aquel momento has-
ta al menos tres lustros y más del siglo XXI, 
casi siempre se las agenció para situarse 
entre los negocios más rentables del pla-
neta. No lo mató ni nada ni nadie: ni la en 
su momento temida televisión, como tam-
poco los VHS, el DVD, el cable, la realidad 
virtual o Internet. Bueno, para asegurar lo 
último, aún faltan algunos años para ver de 
qué forma el séptimo arte se adecua a los 
nuevos hábitos de consumo modi� cados 
por inéditos escenarios con predominio del 
streaming (la anterior columna la dedica-
mos al tema). 

En diciembre pasado, Warner anunciaba 
que en el actual 2021 estrenaría sus princi-
pales películas tanto en salas como en su 
nueva plataforma de streaming, HBO Max, 

franco bandazo para la experiencia cine-
matográ� ca pura en cines, harto deprimida 
tras la pandemia (en EE.UU. fueron más de 
5 mil 450 las salas cerradas por más de un 
año, muchas para no abrirse otra vez, cual 
ya adelantaron los icónicos ArchLight Cine-
mas y Paci� c � eatres). Nada hace indicar 
otra cosa, pues, la prioridad de los estudios 
que quedan en pie es, y parece va a seguir 
siendo, el streaming; no importa � nalice el 
contagio universal. Integrarse o sumarse a 
las � amantes plataformas, o desaparecer: el 
camino a observar

Fuerte indicio en tal sentido lo represen-
tó la compra de Metro Goldwyn Mayer por 
parte de Amazon, la ecléctica compañía, 
por valor de 8 mil 450 millones de dóla-
res (irrisorio, dado que adquiría Epix, el 
sistema de streaming del estudio del león 
rugiente; así como un catálogo de más de 4 
mil películas, de estas casi 175 premios Os-
car, y 17 mil episodios de televisión), tran-
sacción hecha pública el 25 de mayo.

Escasos días antes, el emporio telefóni-
co AT&T o� cializaba la adquisición del 70 
por ciento de la Warner, ya en gran parte 
suya desde 2017. De forma previa, Disney 
había comprado la Twentieth Century Fox, 
a efectos de fusionarla con el propio estu-
dio y lanzar Disney +, � amante sistema de
streaming. Columbia está en manos de la 
japonesa Sony desde 1989. 

Los grandes estudios morirán, o puede en 
realidad que ya lo hayan hecho hace tiempo, 
pero el cine sobrevivirá. El norteamericano y 
el mundial. Quizá no supervivirá en las salas, 
aunque sí en los hogares, donde cada año se 
consume más y el público del planeta tiene a 
su disposición un catálogo anchuroso; no solo 
comercial o estadounidense. La selección de-
pende del grado de apreciación estética de 
la persona. No hay que hacer un drama del 
asunto, sino ajustarse al escenario.

Nos acostumbramos a verlo siem-
pre al lado de Fidel, el líder de la Re-
volución cubana, el Comandante en 
Jefe de todos. Y también a escuchar 
su voz, esa voz firme habituada al 
mando, solo cuando él consideraba 
que sus palabras eran estrictamente 
necesarias. 

Así lo corroboró en una entrevista 
concedida al periódico Granma en 
marzo de 2014: “En realidad, no acos-
tumbro a comparecer con frecuencia 
en público, salvo los momentos en 
que se requiera”. Dijo además: “Sí me 
interesa mucho lo que piensa nues-
tro pueblo, aunque afortunadamente 
vivimos en esta isla geográficamente 
pequeña, donde se sabe qué hacemos 
todos. Lo compruebo cuando conver-
so con la población (…)”.

Quizás sea esa ética de la fidelidad, 

a su hermano, a la Revolución y al 
pueblo cubano, lo que más agrade-
cemos a un gigante de nuestra histo-
ria, al General de Ejército Raúl Castro 
Ruz. Eso y su total desinterés hacia el 
protagonismo. Aun siendo ya Presi-
dente de los Consejos de Estado y de 
Ministros, mantuvo esa distancia res-

ponsable del entorno mediático. 
Ya había entrado Raúl por la puer-

ta grande de la Historia de Cuba, 
aquel 1.o de enero de 1959 y recién 
entonces abrazaba las misiones de 
la nueva etapa. Primero, junto a Fi-
del al frente de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias; luego como diri-

gente máximo del país.
Y trabajó, entonces, sin descanso 

por el desarrollo del modelo eco-
nómico y social cubano. Lo tuvimos 
públicamente, contrario a lo que él 
mismo hubiera preferido, unas veces 
hablando a los cubanos sobre desa-
fíos actuales; y otras a los pueblos del 
mundo sobre las verdades de Cuba, 
en tantas ocasiones manipuladas.

Cuando Raúl Castro estrechó la 
mano del presidente Barack Obama, 
en Johannesburgo, Sudáfrica, duran-
te los funerales de Nelson Mandela, 
no fue el suyo el gesto que busca con-
graciarse. Su ademán, cordial y re-
suelto, detuvo el paso del presidente 
Obama y lo obligó a responder. 

Tal hecho, breve y contundente, 
sintetizó la voluntad de la nación 
cubana, restituidos su autoestima y 
su orgullo nacional, de ser tenida en 
cuenta y respetada en su condición 
soberana.

El legado de Raúl Castro, como el de 
Fidel, está en su obra, que no ha sido 
otra que reconstruir un país y devol-
ver la dignidad robada a su pueblo. 

Sobre la transcendencia de su vida 
expresó una vez: “Nosotros no mo-
riremos con la muerte física, vivire-
mos o moriremos en dependencia 
de lo que pase con la Revolución. Si 
ella muere, habremos muerto. Si ella 
perdura, viviremos. Aspiramos a vivir 
eternamente en tanto viva eterna-
mente nuestra Revolución. Lo demás 
es cuento del enemigo”.
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El fin de los grandes estudios

Un hombre gigante  
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Las dinámicas socioeconómicas de la mo-
dernidad están ancladas al uso de los medios 
tecnológicos. Los dispositivos inteligentes y 
el acceso a Internet se cosen al ser humano 
como dobladillos a un pantalón recién com-
prado. No se deslíen a través del tiempo, se 
refuerzan y anidan en una misma pieza glo-
bal. ¿Cuán lejos estamos de ese hombre nue-
vo en Cuba? ¿La informatización del sector 
educacional progresa o queda tatuada a los 
murales de las escuelas? 

Nuestro país despertó del adormecimien-
to analógico un día cualquiera del pasado 
siglo. Para ese entonces, muchas otras nacio-
nes habían patentizado procesos de apren-
dizaje donde la incorporación de las nuevas 
tecnologías cambiaba los métodos educati-
vos, a tal grado, que era posible la creación 
de espacios para la cultura digital en salones 
de clases.

Para el cierre de 2019, el Ministerio de Edu-
cación (Mined) en Cuba, el cual lleva adelan-
te el proceso de informatización de su siste-
ma, tenía entre las aspiraciones futuras llegar 
a 3 mil 497 escuelas conectadas a su red tele-
mática; o sea, visionar webs cubanas y sitios 
extranjeros sobre todo de perfiles pedagógi-
cos. Luego apareció la inclusión de más de 
300 centros, entre direcciones municipales 
del sector, palacios de pioneros y casas de ni-
ños sin amparo familiar. 

Hasta la fecha, una expresión califica la 
conexión a Internet, tanto para educado-
res como educandos cubanos: “será un 
plan progresivo”… y por esa línea discur-
siva ha viajado la justa pretensión a través 
del tiempo.

“El sistema cubano de enseñanza pasa por 
un problema, es víctima del bloqueo eco-
nómico, comercial y financiero de EE.UU. 
contra la Isla, que impide adquirir tecnolo-
gía para que nuestros estudiantes puedan 
acceder con mayor facilidad a los recursos 
tecnológicos y recibir los contenidos. Pese a 
ello, el propósito de la informatización no es 
ni descabellado ni irrealizable, pues está en 
consonancia con las políticas gubernamen-
tales aprobadas”, dijo en 2019 al periódico 
Granma, Fernando Ortega Cabrera, el en-
tonces director nacional de Tecnología Edu-
cativa del Mined.

“Yo quisiera que las clases de computa-
ción no fueran copiar en la libreta los pasos 
para abrir el PowerPoint ni ver softwares 
educativos. Me gustaría hacer un blog sobre 
el cuidado de los animales o crear una red 
para jugar con niños de otras escuelas, pero 
las computadoras son lentas. He visto que 
muchas se rompen y pasa largo tiempo sin 
que las arreglen”, explicó Raúl César Pérez, 
alumno de sexto grado de una escuela pri-
maria acá.

Actualmente, el sistema educacional 
cuenta en Cienfuegos con 2 mil 687 compu-
tadoras en las 365 escuelas de la red escolar 
provincial, de ellas, mil 424 con tecnología 
de cliente ligero. Una buena parte de las de 

mejor rendimiento están en las zonas rura-
les donde la relación alumno-máquina es 
superior al resto de los centros anclados a las 
urbes. En septiembre de 2020 habían 404 ro-
tas, para un 85,1 por ciento de disponibilidad 
tecnológica. 

Todavía unas 139 instituciones del sector 
en la provincia tienen una sola PC para el 
uso de maestros y alumnos. Es la enseñan-
za primaria el nivel educativo donde más 
incide tal panorama, y los municipios más 
afectados: Cumanayagua, Aguada y Rodas. 
Sin embargo, un mar de alternativas pueblan 
esas unidades docentes para no dejar al edu-
cando sin sus clases.

Hace algunos años los estudiantes solo 
accedían a la educación de manera presen-
cial. Contaban con grandes cantidades de 
libros y cuadernos, y buscar información 
de manera manual lucía obligatorio y más 
demorado. Era una época donde el estudio 
olía a tinta o impresiones viejas…, hoy esos 
límites se desdibujan en el  horizonte.

INTERNET, TABLETS, CLASES  
VIRTUALES… ¿LA META DISTANTE?

El ámbito escolar actual se encuentra en 
un proceso de transición. La sociedad está 

evolucionando de una mentalidad indus-
trial a un enfoque totalmente informático. 
“Cuba es un país subdesarrollado y con un 
acopio de problemas económicos. Mis hijos 
vinieron a saber algo de programación cuan-
do llegaron a la Universidad; allí la exigencia 
sí es mayor. Lo demás lo aprendieron en la 
casa; imagínate, la máquina nuestra tenía 
mejores rendimientos y procesador que la 
de la escuela. También debo reconocer que 
otros alumnos encienden una PC por vez 
primera en las instituciones educativas”, dijo 
Víctor Hernández Valentín, padre de dos 
universitarios.   

En los inicios del proceso de informatiza-
ción del sector en Cienfuegos, los mayores 
avances latían en los círculos de interés, y no 
fue hasta 1999 cuando llegaron las primeras 
computadoras a la enseñanza media gene-
ral; o sea, secundarias básicas, preuniversita-
rios y politécnicos. 

Un año después introdujeron las máqui-
nas en algunas primarias del territorio y des-
de entonces han ido creciendo en número 
esos equipamientos modernos. 

“El surgimiento de un politécnico de In-
formática en la Perla del Sur contribuyó a 
mejorar la enseñanza, pues allí se instalaron 
trece laboratorios. Ahora con el tercer per-
feccionamiento de la educación, la asigna-
tura contempla la programación y para ello 
es vital el uso de plataformas interactivas. En 
dependencia de la matrícula del centro, está 
la disponibilidad de medios.

“Unas 258 escuelas tienen conexión a la red 
telemática en la provincia, de las cuales 30 lo 
realizan a través de los datos móviles porque 
pertenecen a asentamientos rurales donde la 
cobertura no es buena. Por resolución minis-
terial, todos los docentes tienen una cuota de 

Internet y los únicos niveles educativos a los 
que no se les planifica este acceso son los de 
primaria y secundaria básica”, explicó Isabel 
Gutiérrez Pérez, jefa de grupo de Tecnología 
Educativa en Cienfuegos. 

La web es ahora un espacio plural en el 
cual el usuario ya no solo consume informa-
ción, sino que también, y principalmente, 
produce contenidos con recursos mínimos, 
aunque todavía falta mucho por andar en 
este sentido.

Según estadísticas del sector acá, 37 mil 
995, entre educadores y alumnos, descargan 
archivos de Internet a través de una cuota se-
manal de 200 megas para cada uno. De igual 
modo, 45 docentes cuentan con el servicio de 
Nauta Hogar y unos 383 con acceso remoto en 
sus casas. A todas luces insuficiente, pero mar-
ca un avance respecto a un tiempo atrás.

Varios proyectos de carácter internacional 
han surgido desde Cienfuegos para desarro-
llar la informática y el interés de los educan-
dos por ella: un ejemplo es Juntando Aulas, 
el cual tramita el tema del medio ambiente y 
tiene muchísimos seguidores internaciona-
les. De igual modo fue noticia que un estu-
diante cienfueguero ganó la medalla de plata 
en la Competencia Iberoamericana de Infor-
mática y Computación.

“La obsolescencia en la tecnología es im-
predecible, no hay modo de seguirle la rima. 
Según las posibilidades del ministerio, vamos 
caminando hacia un mejoramiento de las 
condiciones para el desarrollo de esta área 
del conocimiento; lo ha puesto a prueba la 
pandemia de la Covid-19”, agregó Isabel Gu-
tiérrez Pérez.

El Estado cubano destina más del 23,7 por 
ciento del Producto Interno Bruto a los ser-
vicios educacionales y aunque un gran por-
centaje de los maestros cubanos pertenece 
a la generación analógica, el Mined apuesta 
abiertamente por su superación en el mo-
derno universo tecnológico, de manera que 
puedan adquirir las competencias digitales 
para estar a la par de las habilidades de los 
estudiantes.

Queda mucho trigo por sembrar. El hombre 
nuevo debe formarse en un contexto que pro-
picie la resolución de problemas educativos a 
través del uso de la tecnología, para vivir a ple-
nitud en un mundo que cose los dispositivos 
electrónicos a su esencia socioeconómica.

Cubaeduca es el repositorio de 
objetos virtuales donde están las 
clases curriculares desarrolladas 
por los diferentes niveles educati-
vos. / Foto: tomada de Internet

Informatización del sector
 educacional en Cienfuegos: 

¿deuda o progreso?

Niños en el uso de la tecnología. /Foto: Dorado

La UCI es un centro docente-productor 
que desarrolla aplicaciones y servicios 
informáticos orientados a diversos secto-
res de la economía y los servicios, dentro 
y fuera de Cuba. / Foto: tomada de Internet
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Dagmara Barbieri López     
@DagmaraBarbieri

Desde 2017 surgió como Plan de Estado la 
Tarea Vida, con cinco tareas y once acciones 
estratégicas. Al cierre de 2020, la provincia 
de Cienfuegos cumplió más de 200 acciones 
con ese objetivo y cerró así el llamado “corto 
plazo” para la adaptación y mitigación del 
cambio climático.

Caridad Casales Dueñas, subdelegada de 
Medio Ambiente, de la dirección territorial 
del Citma en la provincia, explica: “Arriba-
mos a este 5 de junio, Día Mundial del Medio 
Ambiente dedicado a la protección de los 
ecosistemas, con la primicia de contar con 
nuestro Jardín Botánico como coordinador 
de la XIII Convención Mundial de Medio 
Ambiente, donde presentaremos tres inves-
tigaciones, de las cuales una es precisamente 
de la Tarea Vida en Cienfuegos, con el fin de 
afrontar la variabilidad climática.

“Tal estudio revelará todo cuanto he-
mos realizado en el corto plazo 2017-2020, y 
anunciaremos el plan a mediano plazo, o sea 
hasta 2025”.

Por otra parte, la Máster en Ciencias Bio-
lógicas, Clarivel Guerrero Moreno, espe-
cialista del Citma y responsable de la Tarea 
Vida aquí, argumenta el trabajo de las dife-
rentes entidades: “En el período 2017-2020, 
concebimos un plan de 265 acciones, con 
la participación de todos los organismos, 
y cumplimos 200, lo cual representó el 75 
por ciento. 

“La provincia posee con un grupo multi-
disciplinario destinado al chequeo y control 
de las acciones del Plan de Estado Tarea 
Vida; entre los organismos más representa-
tivos están la Delegación Provincial de Re-

cursos Hidráulicos, Planificación Física y la 
Agricultura. También la Empresa Azucarera 
de Cienfuegos (Azcuba), Turismo, Salud Pú-
blica y la Industria Alimentaria, entre otros”.

Existen asentamientos con peligros por las 
subidas del nivel del mar. ¿Está prevista su 
protección?

“Sí, mediante la reubicación si es necesa-
rio, porque tampoco pueden hacerse nuevas 
construcciones en esos lugares. Hay identifi-
cados seis asentamientos afectados por esa 
causa, en los municipios de Cienfuegos y Cu-
manayagua: la playa Yaguanabo, Guanaroca, 
La Milpa y  el barrio El Perché (en Castillo de 
Jagua), así como Reina y Punta Gorda, en la 
ciudad cabecera. El plan  incluye además a 
Cayo Carenas”.

MARCO CLIMÁTICO:  MEJOR GESTIÓN Y 
CINCO TAREAS PRIORITARIAS 

“En la Tercera Conferencia Mundial so-
bre el Clima, en 2009, presentaron el Mar-
co Mundial para los Servicios Climáticos 
(MMSC), el cual tiene como objetivo general 
permitir una mejor gestión de los riesgos que 
plantean la variabilidad del clima y el cambio 
climático”, argumenta Sinahí Barcia Sardiñas, 
especialista en Clima del Centro Meteoroló-
gico Provincial.

Añade asimismo que “la combinación de 
los efectos del cambio climático y la vulne-
rabilidad y exposición cada vez mayores a 
condiciones adversas; así como el desarrollo 
de la capacidad de los servicios climáticos es 
un reto y Cuba cuenta con la infraestructura 
adecuada”.

Especificó Barcia Sardiñas que existen 
cinco áreas prioritarias en el Marco Cli-
mático, entre ellas: la agricultura y la segu-
ridad alimentaria, la reducción de riesgos 
de desastres, la salud, el agua y la energía; 

todas esas, esferas vulnerables a los efectos 
de las variaciones del clima.

No obstante, en otros sectores la imple-
mentación de los servicios climáticos ha 
comenzado a dar los primeros saldos, como 
protección de ecosistemas y medio ambien-
te, los océanos y litorales.

Lo más importante en el Marco Climático 
es el reforzamiento de los servicios públi-
cos; es decir, dar la información para que los 
usuarios la utilicen en la planificación de sus 
actividades socioeconómicas y para fines 
operativos.

Los organismos cienfuegueros relaciona-
dos con los perfiles antes mencionados han 
desarrollado tareas, según significa Clarivel 
Guerrero Moreno: “Recursos Hidráulicos 
destacó en la reparación de conductoras de 
agua en Rodas, Malezas, Camarones, Cau-
nao y Paso Bonito. Vale destacar que de la 
remodelación del canal Paso Bonito-Cruces, 
realizada en los años 2018-2019, quedan par-
tes por reparar, pero la sustitución de mil 200 
metros de tuberías  trajo un positivo impacto 
en la ciudad de Cienfuegos”.

“Otras acciones repercuten en el 
bienestar ambiental, explicó Guerrero 
Moreno. Por ejemplo, mediante el em-

pleo de plantas de tratamiento de residua-
les ha disminuido la contaminación en las 
empresas azucareras Antonio Sánchez y 5 
de Septiembre.

“Por otra parte, aplicaron fertirriego, con 
menor consumo de agua de los pozos; 
también en la Unidad Empresarial de Base 
(UEB) Ciudad Caracas disminuyeron el con-
sumo industrial de agua”.

Agregó Clarivel que en Astisur han cons-
truido muros de contención, en pos de im-
pedir deslizamientos de sustancias tóxicas, 
propias de su proceso productivo,  dañinas 
para el ecosistema marino.

El Ministerio de la Agricultura lleva el peso 
en campañas de reforestación y otras labores  
que inciden en el enfrentamiento al cambio 
climático. ¿Cuáles sobresalen aquí?

“Han reforestado las franjas hidrorregu-
ladoras y el índice de boscosidad aumentó 
un 18,9 por ciento; existe un plan de manejo 
hasta 2025 y la superficie boscosa planifica-
da debe concluir en 2030. Además, crearon 
nueve polígonos demostrativos de conserva-
ción de suelo y aguas”.

¿En qué medida contribuyen a la Tarea 
Vida las entidades de la Industria Ali-
mentaria?

“A través de la existencia de plantas de 
tratamiento de residuales en organismos 
contaminadores, en especial las de la zona 
costera. Resalta Epicien con el mejoramien-
to de la conductora y el canal de abasto a los 
estanques de cultivo en la granja Galindo; 
también controlaron la pesca de las especies 
de loros y barberos, que preservan los arreci-
fes coralinos. Otra tarea fue el uso de fuentes 
renovables de energía”.

La Tarea Vida es una estrategia abarcadora 
e integral, la cual determina lugares y accio-
nes que se deben acometer en corto, media-
no, largo y muy largo plazos. Asimismo, tiene 
incidencia en todos los ámbitos de la vida so-
cial, pues la ciencia actúa contra reloj en pos 
de la salvación del planeta.

Cienfuegos emprende faenas de la Tarea 
Vida, documento de mayor alcance nacional 
en los temas de cambio climático y desarro-
llo sostenible.

Nuestro territorio es vulnerable ante el cambio 
climático por sus características costeras, proclives a 
elevación del mar y el daño a ecosistemas.  Por esta 

razón, el Citma de Cienfuegos desarrolló durante 
2020 muchas acciones de mitigación y adaptación a 
la variabilidad del clima, al cierre del llamado “corto 

plazo” del Plan de Estado Tarea Vida

Cambio climático: la ciencia contra reloj

Las franjas hidrorreguladoras son bastiones contra la erosión de los suelos y un factor 
clave en la protección de los ecosistemas hídricos. / Foto: tomada de Internet

POR EL DÍA MUNDIAL DEL MEDIO AMBIENTE

Mérida Machado Díaz, especialista en Recursos Humanos de Astisur, explica la importan-
cia de los muros de contención para impedir la contaminación del mar. / Foto: Dorado

Clarivel Guerrero Moreno, especialista 
del Citma aquí, argumenta el trabajo en 
la Tarea Vida de las diferentes entidades.
/ Foto: Cedeño
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Roberto Alfonso Lara
@lararoberto06

Ediciones Mecenas, sello cienfue-
guero perteneciente al Centro Provin-
cial del Libro y la Literatura, se monta 
al tren universal de los e-books (libros 
digitales) mediante El deshollinador, 
de la autoría de Alexis García Somo-
devilla.

Dicho volumen mereció, además de 
otros lauros, el Premio de Cuento El 
Caimán Barbudo, en 1989. Sin embar-
go, no vio la luz —solo 500 ejemplares 
mediante—, hasta el año 2000, mo-
mento cuando las impresoras Riso hi-
cieron su aparición a lo largo de la Isla. 

La historia del protagonista es narra-
da en treinta piezas, donde el inadapta-
do Daniel —joven que pasa de alumno 
de idioma ruso a albañil, y de albañil a 
desocupado— deja entrever un tejido 

social que lo lleva a desestimar cuanto 
hacen aparecer ante sus ojos como un 
lugar de futuro, utópico, que merece 
respeto. La suerte de él, como desholli-
nador, puede resumirse en: un brillante 
graduado en escuela de deshollinado-
res descubre que no hay chimeneas en 
la ciudad. Es condenado al manicomio 
por su empecinamiento en tratar de 
encontrarlas, pues si existe escuela de 
deshollinadores existen chimeneas. Y el 
manicomio es una reunión de desholli-
nadores encargados de limpiar una chi-
menea improvisada, que de alguna ma-
nera sirve de consuelo.

Instalado el absurdo, comienzan a 
sucederser situaciones que terminan 
poniendo a Daniel en una especie de 
callejón sin salida. 

El virtuosismo de la cienfueguera 
Thais Arencibia Concha logró impo-
nerse recientemente en el Concurso de 
interpretación para jóvenes guitarristas 
“Francisco Calleja 2021”, que organiza la 
asociación cultural española ConTras-
tes-Rioja, con sede en el Conservatorio 
Profesional de Música Eliseo Pinedo. 

Según informó la página oficial del 
evento, Thais fue galardonada con el 
segundo premio de la categoría A (para 
concursantes entre doce y quince años 
de edad), donde constó la participación 
de casi una veintena de adolescentes 
con formación musical, pese al rediseño 
online del certamen, debido a la pande-
mia de la Covid-19. 

Las tres piezas interpretadas por la 
cienfueguera correspondieron a autores 
clásicos del pentagrama latinoamerica-
no: La Catedral, del paraguayo Agustín 
Pío Barrios (conocido como Nitsuga 
Mangoré); Estudio No. 8 (Homenaje a 

Villalobos), del cubano Leo Brouwer; 
y Estudio No. 1, del argentino Máximo 
Diego Pujol. En la competencia inter-
vinieron, además, otros dos cubanos, 
entre ellos Darío González Pardo, de La 
Habana, quien obtuvo Mención.

Thais cursa actualmente el primer 
año de nivel medio en la Escuela Nacio-
nal de Arte y es graduada de la “Benny 
Moré” en Cienfuegos, donde empren-
dió su camino en la música a los nueve 
años, de la mano de los maestros Michel 
Rodríguez y Rafael Gallardo. Durante 
este período estudiantil compitió en su-

A cargo de Julio Martínez Molina
@juliogranma

Oficio de leer

Ediciones Mecenas  
irrumpe en el terreno

 del libro digital

En El deshollinador ocurre la alianza 
de realismo literario e inteligencia. Y 
este acoplamiento casi siempre arro-
ja literatura satírica. La inteligencia no 
puede menos que ponerle comillas a 
la palabra realidad, tal como exigía 
Nabokov. Esas comillas subvierten 
cualquier estampa mediante la sátira, 
y García Somodevilla logró escribir un 
libro satírico notable el cual en su mo-
mento debió concitar aun mayores ni-
veles de promoción a escala nacional.

La editorial Mecenas espera que con 
la publicación de e-books se abra para 

sus autores —y lectores también— 
una tirada sin límites. Una posibilidad 
más de compartir ideas, visiones, pro-
yectos, sin la mediación de un impedi-
mento material como el agotamiento 
de los ejemplares o el simple desinte-
rés por el alcance de un libro.

Luego del texto precursor, aparecerán 
otros nuevos libros digitales de la casa 
librera. El segundo de estos será uno re-
cientemente reseñado en nuestra sec-
ción: Pensamientos de Carlos Rafael 
Rodríguez, compilación elaborada por 
Salomón Susi Sarfati.

� ais Arencibia Concha, 
ganadora del segundo pre-
mio. / Foto: Internet

cesivas ediciones del Concurso Festival 
Edgardo Martín y resultó premiada en 
varias oportunidades. En 2019 ganó una 
Mención Especial de Interpretación en 
el Concurso Nacional de Guitarra de 
Nivel Elemental, tras defender la obra 
Tiempo Latinoamericano, de la coterrá-
nea Arelys Espinosa.

El lauro que acaba de granjearse esta 
joven no solo marca otro paso de ascen-
so en su incipiente carrera como artista; 
representa un éxito significativo para la 
enseñanza de la guitarra en la Perla del 
Sur, de larga y reconocida tradición. 

Premian 
a joven 

guitarrista 
en certamen

internacional
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A nadie debería sorprender que un pelo-
tero acaricie el sueño de jugar y triunfar en 
las Grandes Ligas, al igual que cualquier fut-
bolista puede soñar con jugar en las ligas de 
Inglaterra, España, Alemania o Italia. Se trata 
de una aspiración perfectamente natural e 
irreprochable.

La política del gobierno de los Estados Uni-
dos contra el pueblo de Cuba hace imposible 
que un pelotero cubano pueda intentar cum-
plir ese sueño de la misma manera que pu-
diera hacerlo otro de cualquier país, mediante 
los mecanismos legales y contractuales que 
permitan a cada parte involucrada (deportistas 
y federaciones deportivas de los países implica-
dos) proteger sus legítimos intereses. Durante 
décadas, esta situación ha permitido a trafican-
tes de deportistas y a las Grandes Ligas benefi-
ciarse de numerosos atletas cubanos, formados 
durante años en su país de origen, sin tener que 
realizar la correspondiente contraprestación, 
compensación o indemnización económica a 
la Federación Cubana de Béisbol. Ante tal robo 
flagrante del talento deportivo, debería espe-
rarse que el Instituto Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación (INDER) esté 
llevando un pormenorizado inventario his-
tórico en todas las disciplinas deportivas, con 
la correspondiente valoración económica 
actualizada de las compensaciones debidas 

Como todos los deportes en nuestro país, 
el pugilismo tuvo que paralizar sus prepara-
ciones, a la vez que suspendió la totalidad de 
los eventos debido a la difícil situación epide-
miológica que por más de un año ha enfren-
tado nuestra nación.

No obstante, el obligado tiempo muerto 
no ha significado cruzarse de brazos, y en el 
territorio se han fortalecido las estrategias de 
trabajo para tiempos futuros.

“Ha sido un año bien difícil, y prácticamente 
la preparación se ha limitado a los atletas con 
posibilidades de asistir a los Juegos Olímpicos. 
Acá en la provincia los muchachos se man-
tienen entrenando en sus hogares, según las 
posibilidades, y bajo la supervisión de los en-
trenadores, quienes cuentan, cada uno, con 
un grupo de deportistas”, nos dice Lorenzo 
Aragón, comisionado provincial de boxeo.

Modesto Morales, jefe técnico de la discipli-
na, agrega que se hace énfasis en lo que real-
mente necesita cada púgil.

“Es un trabajo diferenciado, según las ca-
racterísticas y deficiencias del atleta. En algu-
nos fortalecemos el aspecto físico, mientras 
en otros dirigimos los esfuerzos a elementos 
técnicos.

“También en esta etapa aprovechamos 
para la superación de nuestros técnicos y, 
sobre todo, lograr unificar criterios y ma-
neras de hacer, porque hemos estado obli-
gados a rediseñar estrategias y planes de 
preparación”.

Fiel a su tradición boxística, Cienfuegos 
continúa aportando figuras a las selecciones 
nacionales. Recientemente, el 57 kilos, Saidel 
Iván Horta, tomó parte en el Campeonato 
Mundial Juvenil efectuado en Polonia, mien-
tras el 52 kilogramos, Ernesto Alejandro Vera, 

integra la escuadra que debe asistir a los pri-
meros Juegos Panamericanos de la Juventud.

“Fue una experiencia enorme —comen-
ta Horta— desde el inicio de la preparación 
aquí en Cienfuegos hasta que finalizó mi ac-
tuación en ese evento. Previo al mismo, sufrí 
los embates de la Covid, lo cual dañó la etapa 
final de entrenamientos, pero no me afectó 
psicológicamente y mantuve mis objetivos 
bien claros. Ya en el ‘Mundial’ gané los dos 
primeros combates por decisiones unáni-
mes, sin embargo en la discusión del bronce, 

caí 2-3 ante un representante de Kasajastán, 
en  una pelea donde me creí ganador”.

“No lo vimos perder, aunque lo perjudi-
có un punto que le restaron en el segundo 
round. Por eso siempre les exigimos a los 
atletas que tienen que convencer sobre el 
ring, para no dejar margen a las dudas. El 
boxeo cubano tiene que arrollar, definitiva-
mente es así. No obstante, su actuación le 
mereció ser convocado para la selección na-
cional absoluta, a la que debe incorporarse 
en el mes de septiembre”, explica Aragón.

“Resulta un gran reconocimiento y la vez 
un alto compromiso, pues se trata de codear-
se con las principales figuras del país y tratar 
de imponerme allí”, dice el jovencito.

Por su parte, Ernesto Alejandro confiesa 
estar muy contento por su posible participa-
ción en los Panamericanos Juveniles.

“La noticia me llenó de satisfacción, y 
haré lo imposible para hacer el grado y lue-
go luchar por una medalla en ese evento. 
Ese siempre ha sido mi sueño, representar a 
Cuba y ganar preseas para nuestro pueblo”.

Es obligado hacer vaticinios acerca de 
las posibilidades de Cuba en el boxeo de 
los Juegos Olímpicos, certamen donde los 
púgiles de la Isla acumulan un total de 37 
títulos.

“El boxeo tiene tarea en las Olimpiadas, 
porque aunque el año ha sido difícil para 
todos los países, esa es, indiscutiblemente, 
la cita con más nivel y donde todos ponen el 
extra para imponerse. Confiamos en nuestro 
equipo, integrado casi en su totalidad por 
figuras de mucha experiencia en estas lides. 
Creo que pudieran llegar par de títulos, ade-
más de alguna grata sorpresa”, analiza el co-
misionado.

“No llevamos representante en los 75 kilo-
gramos, y eso nos resta una posibilidad. Es 
complicado, no obstante estamos seguros 
de que los muchachos volverán a conquistar 
un apreciable botín, para ratificar al boxeo 
como el buque insigne del deporte cubano”, 
sentencia Modesto.

Grandes retos enfrenta el boxeo cienfue-
guero, que a la vez se traza metas ambiciosas.

“Esperamos que este año sí se desarrolle 
el torneo Playa Girón, en el cual vamos por 
mejorar nuestros resultados”, expresa el jefe 
técnico.

“Incluir más atletas en la selección nacio-
nal, y volver a contar con, al menos, una figu-
ra puntera allí”, declaró Aragón.

A propósito de la deserción de César Prieto  
a las federaciones deportivas cubanas, la cual 
podría ser muy útil el día que el gobierno de 
los Estados Unidos decida volver a un diálo-
go civilizado con su contraparte cubana.

Por otra parte, si bien el deseo de un pe-
lotero de jugar en las Grandes Ligas es irre-
prochable, la decisión de un deportista de 
abandonar un equipo aprovechando la rea-
lización de un compromiso internacional, 
dejando en situación comprometida a sus 
compañeros y decepcionando a todo un 
pueblo expectante de los resultados de su 
equipo nacional, sí resulta totalmente cen-
surable desde un punto de vista ético.

Sin embargo, en este comentario me inte-
resa subrayar la dimensión económica de la 
cuestión. La actividad deportiva en Cuba, en 
última instancia, es financiada por cada uno 
de los ciudadanos cubanos que, de manera 
directa o indirecta, aportamos económica-
mente al Estado. Por tanto, los ciudadanos 
cubanos tienen todo el derecho a exigir y 
recibir la contraprestación correspondiente 
al financiamiento de la actividad deportiva 
en Cuba, que no es otra que el deber de los 
atletas de representar con dedicación, pro-
fesionalidad y dignidad a los equipos locales 
y las selecciones  nacionales. Para su prepa-
ración en la selección nacional de béisbol y 
para poder llegar a Florida, César Prieto fue 
totalmente financiado por los ciudadanos 
cubanos, a fin de cubrir sus gastos de salario, 
alimentación, alojamiento, transporte, aten-

ción médica, trámites de visado y pasaje de 
avión, entre otros posibles. Ante su decisión 
de desertar, cabría preguntarse quién indem-
nizará a los ciudadanos cubanos por el daño 
económico causado. En la situación actual de 
Cuba (pandemia, bloqueo económico recru-
decido, escasez generalizada y profunda crisis 
económica), debe tenerse muy presente que 
los gastos destinados a la preparación de los 
deportistas cubanos tienen que ser necesa-
riamente restados a los recursos disponibles 
para la atención médica de los enfermos y 
convalecientes de la Covid-19, la alimentación 
de los niños cubanos y la atención a nuestros 
ancianos, por solo mencionar tres ejemplos.

No siento la más mínima animadver-
sión personal contra César Prieto, ni 
siquiera ahora que ha decidido cargar 
el pesado estigma de la deserción por 
el resto de su vida. Desde hace mucho 
tiempo he admirado su extraordinario 
talento deportivo y, de hecho, desde hace 
un par de años he estado esperando que 
buscara la manera de enrumbarse hacia 
las Grandes Ligas. Solo hubiera deseado 
que lo hubiese hecho con dignidad y va-
lentía, liberándose previamente de sus 
compromisos con la Federación Cubana 
de Béisbol. No obstante, comprendo que 
en los tiempos que corren quizás  eso es 
mucho pedir y que, en última instancia, 
su deserción es solo uno de los tantos 
efectos sistémicos de la criminal política 

El boxeo apuesta por 
el futuro 

del gobierno de los Estados Unidos con-
tra el pueblo cubano.

La permanencia y el recrudecimiento de 
dicha política plantean la necesidad de que 
el Estado cubano, aprovechando el actual 
proceso de reformas jurídicas, establezca 
mecanismos contractuales y legales más 
efectivos y sofisticados para proteger los de-
rechos económicos de los ciudadanos fren-
te a los daños causados por las deserciones 
deportivas. Si multiplicamos el caso de Cé-
sar Prieto por todas las deserciones ocurri-
das históricamente en equipos nacionales 
en todas las disciplinas deportivas, podría 
constatarse el considerable daño económico 
causado al pueblo cubano por el robo de ta-
lentos deportivos. Aunque no soy experto en 
la materia, me pregunto si las propiedades 
de todo tipo que hubieran podido dejar en 
Cuba los desertores deportivos no podrían 
ser embargables, confiscables o utilizables 
de alguna forma para resarcir el daño eco-
nómico causado al pueblo cubano. Por otra 
parte, deberían establecerse los correspon-
dientes mecanismos administrativos y le-
gales para que los desertores deportivos, si 
algún día deciden visitar o retornar al país, 
tengan que asumir la correspondiente res-
ponsabilidad civil e indemnizar al pueblo 
por los daños económicos causados. La apli-
cación de mecanismos de esta naturaleza no 
tendría que limitarse a los desertores depor-
tivos, sino que debería extenderse a todos los 
ámbitos profesionales.

*Analista político, jurista y periodista cuba-
no. Tomado de su blog  Desde mi Arboleda 
(https://arboledayepe.blogspot.com/).

Roberto M. Yepe*

Horta (izquierda) ya forma parte de la selección nacional absoluta. / Foto: Internet
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El Dr. Pedro Sánchez Frenes, especia-
lista en Laboratorio Clínico y miembro 
del sta�  profesional del Banco de Sangre 
en Cienfuegos, ya recibió su segunda do-
sis del candidato vacunal Abdala contra 
la Covid-19, obtenido en investigación 
por el Centro de Ingeniería Genética y 
Biotecnología. Desde el comienzo de la 
epidemia en Cienfuegos, con el reporte 
del primer caso, el 24 de marzo de 2020, 
la institución continúa su labor ininterrum-
pida, por lo que resulta vital inmunizar a 
quienes allí también salvan vidas con la 
sangre como recurso.

Cuba cuenta con cinco candidatos 
vacunales, y entre los más adelantados 
eatán Soberana 02 y Abdala, que con-
cluyeron la fase III de ensayos clínicos, 
y en estos momentos pasan a una eta-
pa de intervención sanitaria, al vacu-
nar sectores poblacionales vulnerables; 
entre ellos, el personal de Salud, como 
ha sucedido en Cienfuegos, campaña a 
concluir acá el 22 de junio.

Una opinión autorizada, de la jefa 
del Programa de Vacunación en la pro-
vincia, la Dra. Darehyne Ávila Piña, 
especialista de Primer Grado en Epi-
demiología y en Medicina General In-
tegral, ilustra sobre cómo se prepara la 
provincia para asumir la inmunización 
masiva, una vez termine la interven-
ción sanitaria, que transcurre en la fase 
de administración de la segunda dosis, 
de tres: “Los consultorios del médico 
y la enfermera de la familia funciona-
rán como vacunatorios en las comuni-
dades. Se comenzará por las personas 
mayores de 60 años; con posterioridad 
se incorporarán nuevos grupos, excep-
tuando los menores de 19 años, y conva-
lecientes de la enfermedad, para quie-
nes los cientí� cos cubanos ya exploran 
otras variantes. De igual manera sucede 
con las embarazadas, puérperas y los 
alérgicos al tiomersal o timerosal.

“Estamos capacitando a todo el per-
sonal. Se crean determinadas condi-

ciones, por ejemplo, pequeñas salas de 
observación para actuar en caso de reaccio-
nes adversas, entre otros detalles; mien-
tras esperamos la decisión por parte del 
Ministerio de Salud Pública, estaremos 
listos para ese momento, y en ello tra-
bajamos. La información se ofrecerá de 
manera oportuna a la población”, abun-
da la funcionaria del Centro Provincial 
de Higiene, Epidemiología y Microbio-
logía.

Las personas con comorbilidades de-
ben estar controladas al momento de 
la administración de “Abdala”. Antes de 
proceder a la inoculación se le tomarán 
los signos vitales, y deberán acudir a los 
vacunatorios con sus glucómetros, en el 
caso de los diabéticos.

La vacuna, unida a la responsabilidad 
social e institucional de protegernos y 
proteger, resulta sin dudas un paso im-
portante en el control de la pandemia, 
para detener la transmisión que hoy pone 
a Cuba ante una situación de riesgo.

¿Alguien desconoce el alto contagio 
y letalidad del SARS-CoV-2, y sus cepas 
cada vez más peligrosas?

Con dolor vemos, escuchamos y lee-

mos cómo se empinan las curvas, au-
mentan los fallecidos, se “abren” estu-
dios de foco, eventos institucionales y 
comunitarios, aumenta el aislamiento 
de sospechosos y contactos en dife-
rentes centros, se moviliza la sociedad 
toda, y la economía se tambalea al des-
tinar recursos para detener la transmi-
sión y salvar vidas a toda costa y costo; 
eso, sin añadir a las estadísticas el ago-
tamiento y cansancio de los trabajado-
res de la Salud.

Que Cuba exhiba hoy logros en la 
investigación científica y tenga cin-
co candidatos vacunales asombra a 
muchos, porque aun en medio de los 
obstáculos que nos pone en el camino 
un bloqueo económico, comercial y fi-
nanciero, que no ha menguado ni un 
tantico durante la pandemia, lo cual 
mucho dice de cuánto de inhumano 
lo matiza, somos un país de hombres 
de ciencia, que coloca al ser humano 
y su existencia en primerísimo lugar. 
Por eso, cuando ponemos el brazo para 
un pinchazo, acto trascendental en la 
historia de la sanidad cubana, estamos 
apostando porque haya mañana.

Magalys Chaviano Álvarez
@Magadcienfuegos

La Picúa

¿Cómo nos preparamos para la vacunación masiva?

Mario Liván Abrahantes Quintero, inten-
dente del municipio de Cienfuegos, escribe 
a Diálogo directo con la finalidad de dar res-
puesta a una queja tramitada en esta sección 
el 19 de febrero del año en curso.

En dicha oportunidad, el ciudadano Eduar-
do Ramón López Cortés, residente en la calle 
53 No. 6213 A, entre 62 y 64 (interior), se dolía 
ante una situación que presentaba con la aco-
metida de agua en su vivienda, inconveniente 
que afectaba también a otras casas vecinas. El 
propio trabajo se hizo eco, además, de recla-
mos de algunos cienfuegueros referentes a la 
presencia de microvertederos y salideros en 
varios puntos de la ciudad.

Para atender el caso, relata Abrahantes 
Quintero, se realizó la correspondiente tra-
mitación con las direcciones municipales 
de Servicios Comunales y de la Empresa de 
Acueducto y Alcantarillado (EAA), así como 
con Yensy Guedes Díaz, vice intendente 
que atiende Servicios Básicos. Tal diligencia 
arrojó lo siguiente: “En visita realizada por la 
funcionaria de Acueducto y Alcantarillado se 
comprobó que, ciertamente, el domicilio de 
Eduardo Ramón no recibe abasto de agua. 
Por ello se acordó incorporar este problema a 
la programación de la semana, para sustituir 
la acometida de su vivienda.

“Con relación a los salideros a los cuales 
hace referencia el trabajo, es válido explicar 
que el municipio tiene un programa para su 
erradicación, y este se chequea cada siete días, 
de conjunto con las autoridades de la provin-
cia. En dichas citas se dan las prioridades a tra-
bajar por la EAA, aparejadas al nivel de recur-
sos existentes. Esta empresa atiende el banco 
de problemas por cada Consejo Popular, el 
cual se actualiza a partir de los planteamien-
tos, o por el propio sistema de atención a la 
población, donde diariamente surgen nuevas 
insatisfacciones, que son incorporadas según 
las prioridades y las urgencias del programa. 

“En cuanto a los microvertederos, Comu-
nales posee el combustible necesario para la 
recogida diaria. Este servicio, a veces, es opa-
cado por indisciplinas sociales de todo tipo”,  
concluye Abrahantes Quintero.

Respuesta a Eduardo 
Ramón y otros lectores


